
二零零五年二月二十八日會議  

參考文件  

 

立法會經濟事務委員會  
和規劃地政及工程事務委員會  

建議與商用直升機公司共用  
香港會議展覽中心的政府直升機坪  

目的  

 本 文 件 載 列 在 研 究 讓 政 府 和 商 用 直 升機 公 司 共 同 使 用 香 港 會

議 展 覽 中 心 (會 展 )的 擬 建 直 升 機 坪 ， 是 否 可 行 和 可 取 時 的 有 關 考 慮 因

素。  

背景  

2 .  在 二 零 零 四 年 十 二 月 七 日 立 法 會 經 濟事 務 委 員 會 會 議 ， 以 及

二 零 零 五 年 一 月 三 十 一 日 立 法 會 經 濟 事 務 委 員 會 和 規 劃 地 政 及 工 程 事

務委員會聯席會議上，議員討論了直升機場的規模和地點。  

3 .  在 二 零 零 五 年 一 月 三 十 一 日 會 議 上 ，議 員 考 慮 了 多 個 動 議 初

稿 。 有 議 員 提 出 在 避 免 填 海 的 需 要 下 ， 政 府 與 商 用 直 升 機 公 司 共 用 會

展的擬建政府直升機坪的可能性。  

考慮因素  

4 .  從 保 安 的 角 度 來 說 ， 政 府 當 局 原 則 上不 反 對 與 商 用 直 升 機 公

司 共 用 一 個 有 多 個 升 降 坪 的 直 升 機 場 。 我 們 的 首 要 原 則 ， 就 是 政 府 提

供 緊 急 和 必 要 飛 行 服 務 的 效 率 和 效 能 ， 不 會 受 到 影 響 。 我 們 在 提 交 二

零 零 五 年 一 月 三 十 一 日 會 議 的 立 法 會 文 件 C B ( 1 ) 7 6 9 / 0 4 - 0 5 ( 0 4 )號 中 ，

載 述 了 政 府 當 局 對 於 共 用 按 計 劃 規 模 (即 不 會 填 海 )在 會 展 興 建 的 直 升

機 坪 這 個 方 案 的 關 注 。 我 們 仍 然 認 為 ， 該 方 案 實 行 時 很 可 能 會 出 現 問

題。  

5 .  會 展 的 擬 建 政 府 直 升 機 坪 ， 只 有 一 個 升 降 坪 (加 一 個 供 緊 急

停 泊 用 的 停 機 坪 )， 別 無 其 他 設 施 。 我 們 留 意 到 ， 直 升 機 坪 的 規 模 和

設 施 ， 無 論 與 業 界 的 建 議 相 比 ， 或 是 與 政 府 就 商 用 直 升 機 服 務 作 出 的

預 計 需 求 相 比 ， 都 極 為 不 足 。 正 如 立 法 會 文 件 C B ( 1 ) 3 7 6 / 0 4 - 0 5 ( 0 4 )號
所 載 ， 在 二 零 零 一 至 零 三 年 間 ， 本 地 商 用 直 升 機 全 年 升 降 次 數 ， 由

4  790 次增至 10  831 次，增幅達 126%；由現在至二零二零年，本地

直 升 機 服 務 市 場 估 計 每 年 平 均 增 長 6 . 3 %。 我 們 因 此 懷 疑 ， 若 建 議 共
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用 位 於 會 展 的 單 一 升 降 坪 直 升 機 坪 ， 長 遠 來 說 有 關 討 論 是 否 可 予 延

續。  

6 .  從 確 保 政 府 的 緊 急 和 必 要 飛 行 服 務 得以 及 時 和 有 效 地 提 供 的

角 度 來 說 ， 下 列 為 共 用 會 展 單 一 升 降 坪 方 案 是 否 實 際 可 行 的 重 要 考

慮—  

( a )  不 論 任 何 時 候 ， 政 府 的 緊 急 及 必 要 飛行 任 務 須 享 有 優 先 使 用

直 升 機 坪 的 權 利 ， 換 言 之 ， 商 用 直 升機 公 司 的 服 務 ， 可 能 須

在最後一刻更改，或者是長時間被中斷。  

( b )  須 實 施 經 規 管 單 位 通 過 和 執 行 的 運 作及 安 全 程 序 ， 必 須 確 定

這 些 程 序 可 否 與 會 展 直 升 機 坪 的 場 地配 合 得 宜 ， 以 及 是 否 可

以 應 付 緊 急 情 況 (例 如 有 商 用 直 升 機 基 於 各 種 原 因 未 能 駛 離

升降機坪 )。  

( c )  規 管 單 位 須 在 升 降 機 坪 現 場 執 行 正 面的 航 空 交 通 管 制 ， 以 確

保 航 空 交 通 安 全 ， 並 協 調 政 府 與 商 用直 升 機 公 司 兩 方 面 使 用

直 升 機 坪 的 情 況 。 此 舉 十 分 重 要 ， 因為 如 通 過 競 投 程 序 批 准

多家商用直升機公司使用該直升機坪，使用率應會相當高。  

緊 急 和 必 要 的 政 府 飛 行 服 務 直 接 影 響 公 眾 的 安 全 。 我 們 認 為 只 有 在 符

合 上 述 條 件 ， 及 可 以 盡 量 減 低 因 共 用 該 小 型 直 升 機 坪 而 對 有 關 服 務 構

成的潛在風險的情況下，共用直升機坪的建議才算可行。  

7 .  本 文 件 集 中 闡 述 各 項 主 要 考 慮 因 素 ，出 發 點 在 於 確 保 即 使 共

用 會 展 的 單 一 升 降 坪 直 升 機 坪 ， 也 不 會 有 損 政 府 的 緊 急 和 必 要 飛 行 服

務 。 因 此 ， 本 文 件 沒 有 重 覆 當 局 在 先 前 提 交 的 文 件 中 載 列 的 其 他 關 注

事項，如可能受影響的地區人士提出反對。  

結語  

8 .  謹 請 議 員 在 考 慮 共 用 會 展 擬 建 政 府 直升 機 坪 的 方 案 時 ， 顧 及

第 4 至 6 段所載各點。  

 

 

保安局  
二零零五年二月  


